

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lunes, 22 de Junio de 1908

Año XXXVII. Núm. 10.5039

Precio de suscripción en toda España: 1'50 ptas. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

La cuestión universitaria

Recibí no hace muchos días un libro que acaba de publicar la Biblioteca «Argensola», de Zaragoza. Lleva el título de «Meditemos» y es una recopilación de artículos y trabajos de revista, todos ellos referentes á cuestiones pedagógicas. El autor de dicha obra es D. Eduardo Ibarra y Rodríguez, decano de la Facultad de Filosofía y Letras de aquella Universidad. No obstante el saborcillo anacrónico que se desprende del nombre de tal colección, y que recuerda el de algún artículo de periódico transcendental en la historia del pasado siglo, púseme á leer, atraído por el prestigio del autor y por el interés de la materia. De una sentada devoré las 164 páginas del volumen, aquella misma noche, con todo y serme conocidos algunos de los trabajos coleccionados por haberlos leídos en las revistas «Ateneo» y «Cultura Española». El tema ó motivo de estos trabajos es, con frecuencia, circunstancial. Fueron escritos, casi todos, al correr de la pluma y como una divagación ó palique sobre cosas y ocurrencias del momento. Reunidos en tomo y á pesar de su aparente incoherencia, se resumen en una impresión de fuerte unidad de criterio. Cuando el lector ha doblado la última hoja y ha cerrado el libro, no puede menos de decir para sus adentros:—He aquí un hombre de la profesión, un catedrático, que piensa del problema universitario lo que pensamos, de claustros á fuera, no pocos mortales y profanos. He aquí la orientación nueva, realista y substancial, valientemente patrocinada por un profesor de talento, que acalla todo egoísmo de clase y proclama la verdad.

En efecto: toda la preocupación del señor Ibarra consiste en determinar un cambio profundo de la Universidad española en el sentido de darle eficacia, y de que resulte una verdadera preparación *para la vida* en sus órdenes profesional y científico; en el sentido de que constituya no sólo un centro de difusión de las ideas, sino también un foco de elaboración mental, donde se *haga* ciencia además enseñarla como corresponde. Es un hecho, no destruído por las meritorias excepciones que pueden invocarse, el de que la Universidad española, como tal Universidad, se halla no ya en decadencia, sino del todo parálitica. Habiendo dejado de ser un cuerpo animado por una tradición y un espíritu; sujeto su personal docente á las reglas de un escalafón que se prestan á continua movilidad y que le han hecho perder poco á poco su carácter intelectual ó facultativo para que, sobre éste, predomine el burocrático; sin contacto ni relación estrecha con la comarca, antes bien, desligada en continua progresión, de todo afecto é interés por el territorio sobre el cual trabaja y que en los países más avanzados suele ofrecer

materia inagotable de especialización é investigación directa; sin recursos económicos para nutrir su material pedagógico, sus gabinetes, museos, colecciones y bibliotecas; sin derechos legales de regir su propia vida y de ejercer una iniciativa saludable en la elección de su personal, la Universidad, pese á todos los esfuerzos particulares de sus miembros, se va reduciendo, cada día más, á una «oficina pública donde se administra la enseñanza.»

Podríamos invocar el ejemplo de tal ó cual ciudad ó región que, en los últimos veinte años, han experimentado notables progresos, han dado evidente impulso á todas las actividades, han sentido renacer toda suerte de aptitudes y han visto un florecimiento general de la iniciativa, mientras la Universidad ha permanecido cada vez más aislada del ambiente, más encerrada dentro de sí, más inalterable é inmóvil. La conciencia pública, la opinión ilustrada suelen dar la verdadera medida del valor de las instituciones de este linaje. Allí donde ellas cumplen su misión social les acompaña por do quiera un alto é inconfundible prestigio que no nace de la simple gerarquía ni de la preeminencia oficial, sino de la autoridad conquistada por derecho propio. Y esa autoridad y prestigio se pierden también cuando cesa la causa que los justificó, á despecho de las ficciones de la ley y de todo alarde de simbolismo académico en aperturas de curso y días solemnes. Ha venido el tiempo de la reflexión y una multitud de hombres hechos, de malogrados, de vencidos y de vencedores, preguntándose á sí mismos qué es lo que deben á la enseñanza oficial y cómo les preparó para las luchas de la vida, para el trabajo, para la investigación, para el cultivo de la ciencia.

Si ese balance de la memoria es favorable, no hay que decir cómo la gratitud sigue al beneficio alcanzado. Si es desfavorable, si muchos se han visto obligados á olvidar tres cuartas partes de lo que inútilmente se les enseñó y á rehacer sus principios é improvisar, ya demasiado tarde, una preparación de que carecían, entonces solo el desvío y la indiferencia acompañan el recuerdo de aquellos años perdidos recitando la «noche de los tiempos» de cada una de ellas la más importante de la respectiva facultad aprendiendo tantas definiciones del Derecho como profesores, tantas divisiones del Derecho como cátedras tantas refutaciones de Bentham y de Rousseau como auxiliares no los han leído á uno ni otro; tantos juicios críticos de la «Iliada» como pueden multiplicarse al infinito sobre la misma página del Pierron tantas vidas de Virgilio como estudiantes no han de leer jamás un égloga auténtica del mantuano, etc. etc.

¿Cómo se explica—pregunta el señor Ibarra—que tal profesor cuya cátedra se desliza en medio de un escandaloso barullo, anticuado en sus explicaciones y teorías siempre iguales, falto de laboriosidad científica, que ni escribe ni ha-

bla, aparte su lección diaria, fuese cuando obtuvo la cátedra un brillantísimo opositor, elegido por voto unánime de un tribunal justiciero y con el aplauso del público y tácita aprobación de los coopositores? A esto responde el autor que porque no pudo demostrar en la oposición cualidades que son esenciales al catedrático, bien por falta de ocasión bien por carecer de ellas. Observa, también, el caso contrario, á saber: el de tales ó cuales opositores premiosos de palabra, ayunos de formas oratorias que contestan difícilmente las preguntas ó cuestiones que otro formuló, pero que elegidos para desempeñar una cátedra demuestran poseer luego una laboriosidad y potencia para el trabajo intelectual, pensamiento científico original y limpio, *forman excelentes discípulos* y son conocidos y alabados hasta en el extranjero.

Hé aquí el juicio que al señor Ibarra merece la forma actual del reclutamiento de profesores: «El profesorado oficial es carea de escalafón; esto quiere decir que se necesita entrar joven si ha de haber probabilidades de alcanzar sueldos que permitan vivir sin estrechez ni ahogo; es preciso pues, hacer oposiciones de joven, la juventud es el período de la vida en que la memoria está lista, los conocimientos adquiridos durante la carrera frescos, la palabra fluye ardorosa, brilla la mirada, la voz tiene timbre sonoro, no se afirma como dogma con aplomo y energía, lo que se leyó la noche anterior; estas circunstancias son las que hacen destacar la figura del opositor; éstas dan la victoria...» De todo se desprende, como corolario, el triunfo de la enseñanza *memorista*, brillante, á lo sumo, pero infecunda, y la muerte por asfixia de todo poder discursivo, de toda aptitud para la investigación, de toda habilidad para la práctica. De aquí, también, el *literalismo* dogmático que os habrá sorprendido muy á menudo en cualquier discusión con no pocos portentos de aula, grandes conocedores de la «asignatura», y por completo desorientados, en la ciencia y en la vida, por lo que á la misma materia se refiere.

Tienen los escritos pedagógicos del señor Ibarra el mérito de insinuar muchas más cosas de las que dicen y suscitar en la inteligencia del lector un gran cúmulo de reflexiones, recuerdos y reminiscencias. A través de esas páginas escritas con gracejo, soltura y amable ligereza, vemos desfilan el panorama íntegro de la enseñanza profesional y sentimos la gravedad del problema que la transformación de la Universidad entraña para nuestra generación, que podemos llamar la generación del fracaso, y para las generaciones futuras á las cuales debemos entregar mejorado, modernizado y convertido á la realidad ese imprescindible instrumento de rehabilitación y de trabajo.

MIGUEL S. OLIVER.

(De «La Vanguardia».)

Lecturas y Comentarios

Una broma de mal gusto.—*Humorismo*
Noches pasadas ocurrió lo siguiente en un teatro de Bayona:

«La sala estaba totalmente llena de público. Los espectadores estaban intrigados viendo el palco proscenio de la derecha, llamado «palco del general,» decorado con guirnalnas, flores y telas con los colores españoles.

En el preciso momento en que en el escenario, al principio del primer acto, el agente Parrac contaba como había demandado á juicio verbal al rey Alfonso por llevar el automóvil con exceso de velocidad, se vió aparecer en el palco antes citado, acompañado de numeroso séquito, un personaje, vestido de uniforme de coronel español, absolutamente parecido al rey de España.

El público, que creyó reconocer en aquella persona al rey Alfonso, le aplaudió, y el individuo en cuestión dirigió al público un cumplido en puro castellano. El «coronel» saludó y se sentó en el sitio de honor.

Calmado el entusiasmo y terminados los gritos de «¡Viva el rey!», la representación siguió su curso; pero todas las miradas quedaron fijas en el palco... real.

De vez en cuando, el ocupante del palco, con gesto de magnificencia, lanzaba á los actores cajitas conteniendo testimonios de su munificencia y de su satisfacción.

El entusiasmo de los espectadores llegó al delirio; la «commere» (actriz que en las revistas teatrales francesas va enumerado ó explicando cuadros y figuras, (la «commere,» no pudiéndose contener, arrojó besos al joven soberano, y cuando bajó el telón, nuevas aclamaciones resonaron por todas partes.

Durante el entracto, se comentó mucho este suceso impresivo y extraordinario. Algunos concurrentes emitieron, no obstante sus dudas: pero el parecido era tal, que casi todos creyeron firmemente que era el rey en persona, que había querido dar esta agradable sorpresa á los bayoneses.

Algunos minutos más tarde, al comenzar el segundo acto, se propusieron fijarse mejor.

El palco... real estaba todavía ocupado; pero el rey había devuelto su uniforme de coronel español al guardarropa del teatro; y no quedaba allí más que un joven de verdadera contrafigura de D. Alfonso XIII, el cual joven, con la complicidad de los actores acaba de dar una broma al público.

La desilusión fué un poco fuerte; pero al fin los espectadores tomaron su partido y lo echaron á risa... de buena gana.»

El escritor humorista norteamericano Mark Twain afirma haber descubierto el siguiente aviso en un hotel de la pequeña ciudad de Oklaboma:

«Los viajeros que se acuesten sin

quitarse las botas pagarán un suplemento.

»Tres golpes dados en la puerta de la habitación indican que se ha cometido un asesinato en el hotel.

»Queda prohibido llevarse los ladrillos que se contienen en los colchones.

»En caso de que lloviera en la habitación, puede el viajero servirse del paraguas que se halla debajo de la cama.

«Si por casualidad el viajero carece de servilleta, se le ruega que la sustituya por una esquina del mantel.»

Estas advertencias recuerdan la indicación fijada en la sala del concierto de Klondyke, donde podía leerse:

«Se ruega al público que no dispare contra el pianista. Hace lo que puede.»

ARGOS.

Cartas de un filósofo rústico

acerca de lo que verá el que las leyere

I

Sr. Dr. de «El Grano de Arena»:

Amigo y señor mío: En deuda estoy con V. y con su periódico ya no me acuerdo desde cuando acá y aunque á pagar mi deuda me ha constreñido mas de una vez mi rústica filosofía, mi rusticidad decíame: «tate, tate, Pedro Recio, deja esa pluma pecadora que ni ván á leerle, ni por mas que digas has de modificar en un ápice las cosas del mundo ni has de conseguir que el imbécil deje de serlo ni el vano, ni el ignorante aprenda; ni el sabio de profesión deje sus pedanterías», y en la dulce y suave soledad de mis pensamientos me embecía otra vez sin intención de hacer nuevas salidas por el campo de la prensa.

Pero desde Barcelona, primero, con el presupuesto llamado de cultura, y desde Valencia, después, han venido á mi noticia tales cosas, que no puedo resistir á la tentación de hilvanar unas cuantas epístolas y pagar con ellas la deuda que con V. contraje.

Fuí yo siempre regionalista acérrimo, partidario vehemente de la autonomía municipal y simpatice muy mucho con el movimiento catalanista, del que esperaba y todavía espero una cierta redención y cura de los males de la patria; pero empiezo á dudar, vacilo y me descorazono al ver los rumbos que toman los Ayuntamientos aun antes de haber conseguido la suspirada autonomía. Porque me digo y creo que no sin razón: si aun antes de ser autónomos se declaran independientes y soberanos, cuando les den la autonomía ¿qué va á ocurrir en los Consistorios municipales?

Del caso de Barcelona en su punto y razón hablaremos: el caso de Valencia úrgeme mas. Hace pocos días, un concejal de la mayoría (republicana y blasquista) propuso que el Ayuntamiento protestara contra el proyecto de ley de represión del terrorismo. Y otro concejal de la minoría, al ir á votar la proposición, suplicó que le leyeran el tal proyecto para saber con qué motivo se protestaba y de qué. Invitó á sus compañeros á que le dijeran qué cosa era ese proyecto de ley y como ninguno sabía de ciencia propia que es lo que dice el tal proyecto, nadie supo ilustrarle.... Pero el Ayuntamiento de Valencia acordó protestar.

Per aixó; recontra.... tenim la majoria, dirían aquellos *ches* con chistera.

El palo de ciego de la mayoría republicana de Valencia es un caso fulminan-

te del despotismo de las masas, ese despotismo ignaro y brutal que por no tener responsabilidad, no tiene el valor ni la grandeza de la tiranía cuando está vinculada en un hombre, que en sus actos de tirano se juega su posición, su honor ó su vida.

En el déspota-hombre se da muchas veces la grandeza del valor, la superioridad moral, el corazón, en una palabra: en el déspota-masa ó mayoría no se da mas que la cobardía, la impunidad: no arriesga nada. Dado el palo de ciego, se esconde en la irresponsabilidad de la masa, en el innominismo de la colectividad, en lo incorpóreo de una mayoría, de un ente sin concreción que se llama, como en el caso de un Ayuntamiento, una corporación y no es cuerpo ni tiene alma y por lo tanto no tiene cosa alguna que perder ni poner en entredicho.

Por otra parte el caso del Ayuntamiento de Valencia es inofensivo y sin consecuencias: un Ayuntamiento que protesta de una ley que desconoce y solo porque desde Madrid le han dicho que protestara; pero aun congratulándonos de su inocencia, no deja de ser una seal, no deja de demostrar lo que pueden llegar á ser las mayorías edilicias el día en que autónomas del todo se dediquen á cometer barbaridades en uso de su autonomía.

Y lo que se ha demostrado mas claramente es que si la mayoría republicana del Ayuntamiento de una capital como Valencia da tales pruebas de despotismo é ignorancia ¡ayúdeme V. á calcular qué grado deberán de alcanzar los palos de ciego de las mayorías republicanas ó no de.... Melonar de Abajo!

EL LIC. PEDRO RECIO.

DESDE VIENA
«o)—(o)»

La cabalgata histórica

La cabalgata histórica ha sido un éxito extraordinario, desfilando por delante del Emperador en la hora previamente fijada y presenciando su paso más de quinientas mil personas, sin haber ocurrido ningún incidente verdaderamente serio.

Durante la noche ha aumentado todavía el contingente de extranjeros y de provincianos que han venido á Viena para ver la cabalgata.

En las tribunas levantadas al efecto se reunieron más de cien mil personas y en todo el trayecto además se apiñaba una extraordinaria muchedumbre.

El cortejo estaba compuesto por un veinticinco mil personas y duró su paso más de tres horas.

Sobre todo llamó la atención de las gentes la larga serie de grupos nacionales que representaban la historia de seis siglos, con sus guerras y con sus hombres y sus mujeres más célebres; con sus pintorescos trajes y sus armas, pasando todo ese conjunto abigarrado é interesante, como una completa evocación de los tiempos muertos, por delante de los millares de espectadores, quienes recibieron algunos de los grupos con entusiastas aclamaciones sobre todo aquellos en que se destacaban grandes figuras históricas, como las de Rodolfo de Habsburg, del Emperador Maximiliano, los generales de la guerra de los Treinta años, el Emperador Leopoldo, de Eugenio de Saboya, del ge-

neral Landen, del mariscal Radtsky y de otros que sería prolijo relatar todos los cuales iban tan perfectamente caracterizados que la multitud las reconocía inmediatamente y los aclamaba.

El Emperador Francisco José ha felicitado calurosamente á la comisión organizadora de la cabalgata, que ha cumplido de un modo perfecto su cometido en bastante menos de tres meses, y ha permanecido de pié mientras ha desfilado la cabalgata, saludando á los grupos todos de la misma.

La policía tiene conocimiento de haber ocurrido unos doscientos desvanecimientos entre la muchedumbre, á causa del calor y de las apreturas, aparte de algunos pequeños accidentes sufridos por personas que figuraban en la cabalgata, las cuales han soportado una marcha penosísima.

Datos para la historia

Habiendo declarado el diario norteamericano «The Milwaukee Germania» que ya se puede afirmar, por saberse de un modo cierto, que la explosión del «Maine» no se debió en modo alguno á un crimen sino á lamentable negligencia, circunstancia que se oculta cuidadosamente en el Departamento de Marina, «The Gazette de Dubuque», periódico del Estado de Iowa, escribe en uno de sus números, recibido por el último correo:

«Hay que recoger esta confesión. Antes de la guerra cubana, durante la guerra y después de ella, hemos sostenido que era injusta, y que los Estados Unidos aparecerán siempre ante la Historia como instigadores de una injusticia. Nos complace que periódicos tan republicanos y sensatos como «The Milwaukee Germania» convengan en que teníamos razón.

La guerra con España ha sido un oprobio para nosotros. Esto opinaron y opinan los hombres honrados é imparciales; las consecuencias de aquella guerra han sido deplorables para nuestro país. No podríamos contar jamás todas las infamias, todas las torpezas que ella engendró.

La mayor parte de nuestros generales, de nuestros héroes, tales como los Dewey, los Sampson y otros muchos, se han puesto en ridículo por sus botaratas, por su falta de seriedad, por su manía de meterse en el corazón de las masas bullangueras.

Nuestra política colonial en Filipinas es una bala de cañon atada á las piernas del pueblo yanqui. Nuestra guerra con España ha sido vergonzosa, criminal, y su maldición pesa sobre nosotros por mañana afrenta.»

Bueno es que lo vayan reconociendo los norte-americanos honrados é imparciales de que habla la «Gazette de Dubuque».

Declaraciones de Mr. Revoil

El Embajador de Francia en España, M. Revoil á su llegada á Zaragoza ha autorizado al corresponsal de «Le Petit Journal» para que publicara las siguientes declaraciones.

«La Exposición hispano-francesa de Zaragoza, es una de esas manifestaciones pacíficas que hacen gran honor al pueblo que las realiza y supone el esfuerzo de reunir en un mismo espíritu de concordia y de emulación industrial

y comercial á españoles y franceses, transformando en concurso de productos, trabajo é ingenio la conmemoración de una fecha heroica y sangrienta.

Es una de aquellas ideas nobles y generosas que merecen toda suerte de elogios.

No se pudo escojer un aniversario más elocuente para poner de relieve los sentimientos de mutuo respeto, recíproca estima y cordial amistad que hoy unen á los dos pueblos.

Recorriendo la sección francesa, después de haber admirado en los demás palacios el esfuerzo industrial de los españoles, el Rey Don Alfonso XIII, tan querido y tan popular en ambos lados de los Pirineos, podrá convencerse de nuestro sincero deseo de estrechar todavía más los lazos económicos y comerciales entre Francia y España, asociadas ya por sus acuerdos políticos y sus comunes aspiraciones, y puede esperarse que no sin provecho para los dos pueblos, durante los meses que durará esta Exposición, fraternizarán en la ciudad heroica que á su gloria imperecedera, une á mayor abundamiento el testimonio grandioso que está dando de su espíritu de iniciativa y de su amor al progreso.

Targetas postales

(Conclusión)

«Diario Universal»

Sobre un banco, en el que hay escrito el nombre del periódico del industrial Conde de Romanones, vése sentado á un señor que ostenta sobre su frente una corona condal y luce una ligera desviación en la pierna derecha.

Ocupan completamente sus brazos y sus manos numerosas y bien repetidas targetas de dinero, que, con expresión de sórdida avaricia, el señor de la corona estrecha contra su pecho.

¡Oh, inclito Conde panificador, cuyo señorío feudal ha sido tan irrispetuosamente trastocado por los tiempos modernos, tus mesnadas son legiones de periodistas desaprensivos, tus vasallos sudorosas cuadrillas de panaderos y mozos de tahona, tus botines de guerra se hallan registrados en las gloriosas crónicas de la cuenta del pan y el boletín de suscripción!

Buena la hicisteis, Conde, la hicisteis como un pan.

Un diablo verde, ornado con el triángulo y el compás masónicos, señala al aprovechado y opulento Conde y pronuncia la mágica palabra de «Igualdad». Al dorso, condenación de un Cardenal Arzobispo, dos Arzobispos y diez Obispos.

«España Nueva»

Una noble matrona, que es España, reposa sentada en un sólido asienso, sin sospechar que abajo una mano traidora trata de destruir una de las más fuertes bases (la de la Religión, la otra es la del Ejército) en que descansa la Patria. El autor de la fechoría criminal es alguien que está íntimamente relacionado con el maleante órgano soriano. Al dorso, condenaciones de un Cardenal Arzobispo y cuatro Obispos, que es bastante si se tiene en cuenta que este periódico lleva dos años escasos de vida.

«El Liberal»

Un corifeo de «El Liberal», cubierto con un gorro frigio y ostentando las insignias masónicas, arremete á botes de lanza contra un busto de la Patria, que, atacado en su pedestal de la Religión, se viene á tierra con fracaso. Al dorso,

condenaciones de dos Cardenales Arzobispos, dos Arzobispos y once Obispos.

«La Correspondencia de España»

Una vieja gazmoña, amiga de composiciones y de hipócritas términos medios, que tiene una vela encendida al diablo y otra preparada para encendérsela á Dios. Al dorso, condenaciones de un Arzobispo y cuatro Obispos.

«El trust de la Prensa»

Un señor hinchado y presuntuoso, con una faja en que se ostentan los emblemas masónicos, que, vuelto hacia la masa de lectores, dice enfáticamente «Yo soy la Opinión Pública», mientras con la siniestra mano recoge sendos millones de la Compañía de Ferrocarriles y la Compañía de Minas. Al dorso de la postal se lee: «Gran bazar. Ideas negras, ideas rojas, ideas verdes. ¡Todo á cinco céntimos!»

Es una bonita y curiosa colección de targetas postales, que recomendamos á todas las personas sensatas que no se dejan aturdir por el vocerío de esasocas revolucionarias, y conservan aún, entre el graznido ensordecedor, la conciencia perfecta de la realidad y de la justicia.

Estas targetas postales se venden al precio de cinco céntimos en la imprenta de Bernardo Fábregues calle Nueva n.º 25.

Cartera de Mahón

Según telegrama recibido anoche por «La Marítima» el vapor «Menorquín» suspendió ayer tarde su salida de Barcelona por mal tiempo. Lo ha verificado esta madrugada á las cuatro, fondeando en este puerto á las seis de esta tarde.

Parece que las fiestas de S. Juan en Ciudadela se han de ver muy animadas este año, pues son muchas las familias residentes en esta Ciudad que se preparan para acudir á aquellas, estando ya tomados todos los asientos de las expediciones que verificarán los automóviles de la Empresa Ciudadelana.

En la parroquia de S. Francisco hoy se ha celebrado un turno de misas, desde las 6 á las 9 de la mañana, por el alma de D. Juan de Vidal y de Febrer en el primer aniversario de su fallecimiento.

Todas las misas que se han celebrado esta mañana en la parroquia de Santa María, han sido aplicadas en sufragio del alma de D.ª María Riola Vandrill por el cuarto aniversario de su fallecimiento.

Mañana en la Ermita de S. Juan se cantarán solemnes *Completras*, como víspera de S. Juan Bautista, Titular de dicha Iglesia.

A presenciar los ejercicios que Miss Marguerite ejecutó ayer tarde con sus leones en la Cuesta Vieja de bajamar, acudió ayer tarde mucha concurrencia.

A causa de su delicado estado de salud y con el fin de variar de clima, embarcó ayer en el vapor correo «Isla de Menorca» á pasar una temporada al lado de su familia, D.ª Catalina Bosch y Sancho, acompañada de un hijo de 5 años, esposa de nuestro amigo D. Joaquín García Fray, Auxiliar de Admi-

nistración Militar.

Deseámosle un pronto y completo alivio.

En el casino *El Diamante* del vecino pueblo de Villa-Carlos, se expenderán helados de vainilla, al precio de treinta céntimos todos los domingos y fiestas, empezando el próximo día de S. Juan, sirviéndose á domicilio si lo encargan á dicho establecimiento.

Desde ayer falta de su domicilio de Llumesanas un sujeto, al que busca la policía gubernativa y la Guardia Civil, por orden del Sr. Delegado del Gobierno.

Se han concedido por la Delegación del Gobierno varios permisos para la celebración de bailes públicos al aire libre, en las próximas fiestas de S. Juan y S. Pedro.

Con motivo de la gruesa mar que reinaba ayer en Ciudadela, impidiendo que se pudiese operar en aquel puerto, el vapor correo «Isla de Menorca» retrasó su salida de Mahón hasta las 7 de la mañana con objeto de esperar la correspondencia de Ciudadela.

En la parroquia de Sta. María, empezando desde mañana, tendrán lugar durante tres días rogativas para que el próximo alumbramiento de S. M. la Reina Victoria se realice con toda felicidad.

Las secciones que ayer dió el Teatro Principal se vieron muy concurridas, llamando mucho la atención el baile *La Farruca*.

Este baile, típico español, lo ejecutó con mucha precisión una de las *Tudelinas*, y si continúa bailándose con la corrección de anoche, sin incurrir en ciertas exageraciones que le transfiguran y le inmoralizan, cosechará, como ayer, muchos aplausos la simpática bailarina que lo bailó.

Esta noche no habrá función en dicho Teatro.

Con mayor esplendor que en años anteriores, se celebró ayer tarde la procesión del *Corpus Christi* en el caserío de San Clemente.

Aquella barriada presentaba ayer tarde un animado aspecto y casi todas las casas estaban engalanadas con vistosas colgaduras.

A las seis de la tarde salió de la iglesia el Santísimo Sacramento, al que acompañaba lucidísimo cortejo.

El pendón del Sagrado Corazón de Jesús abría la marcha procesional, llevado por un vecino de San Clemente y seguidamente una numerosísima comisión de adoradores tarsicianos, de la citada barriada y de Mahón y de adoradores de la Sección de Mahón, en número de 32, que al efecto en tres coches habían salido de esta ciudad.

La bandera tarsiciana de San Clemente la enarbolaba su Secretario D. Benito Sintés y la de Mahón el Jefe del Turno D. Gabriel Tutzó.

Los principales propietarios de aquel distrito eran portadores de las varas del Palio y presidió la ceremonia del paseo triunfal por aquellas calles de Jesús Sacramentado, el concejal del Ayuntamiento de Mahón D. Juan Amorós, que llevaba á su derecha á D. Juan F. Taltavull, Presidente Diocesano de la Adoración Nocturna y á su izquierda á un señor adorador de San Clemente.

La procesión, compuesta de mas de cien acompañantes se detuvo en dos altares intercalados en su carrera, donde

se cantaron preciosos motetes.

La banda militar del Regimiento de Mahón n.º 63 cerraba la procesión, tocando durante el trayecto inspiradas marchas.

Pasajeros salidos ayer mañana en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

Para Alcudia.—D. Miguel Magí; José Beltrán; Humberto Miret; Jesús Casasnovas; Antonio Roig; Miguel Palmer; Miguel Riutort; Antonio Cots; un capitán y un guardia civil.—Total 10.

Para Barcelona.—D. Bernardo Bové; esposa de un Auxiliar y un menor; Ramón Baldaña; 4 individuos de tropa; José Valentí, esposa y 2 mas y Camilo Clotas.—Total 13.

HALLAZGO.—En poder del encargado de paseos se halla un portamonedas con cadenita y un cortaplumas, encontrado todo en el paseo de Isabel II.

Dando señas será entregado á sus dueños.

DE CIUDADELA

A las nueve de la mañana del día 20 del actual contrajo matrimonio nuestro amigo D. Serafin Cavaller, Juez Municipal de Ciudadela, hijo del no menos amigo y suscriptor del mismo nombre, Veterinario de aquel Municipio, con la simpática y agraciada señorita Isabel Pomar.

La unión se celebró en la capilla del Palacio Episcopal, bendiciéndola nuestro ilustre y bondadoso Prelado.

Después de la ceremonia fueron obsequiados los invitados al acto, en casa de los padres del contrayente con un espléndido almuerzo, saliendo todos muy complacidos de las atenciones recibidas.

Al dar la enhorabuena á los recién desposados, les deseamos una continuada era de venturas.

En la mañana de ayer el tambor y caramillo anunció á estos habitantes la proximación de la tradicional fiesta de San Juan.

La comitiva de los Mayordomos que han de tomar parte en la *colcada*, de la popular y clásica fiesta de San Juan, recorrió con el obligado acompañamiento del tamboril y carnero, las calles de esta población, visitando las principales casas de la ciudad, seguida de la muchedumbre de chiquillos deseosos de no perder un solo detalle de estos actos.

Esta tarde, día 21, algunos jinetes han verificado ensayos para la corrida de San Juan, en el juego de la sortija, asistiendo á las pruebas una regular concurrencia.

La población presenta un animado aspecto. Todas las familias se están aprestando para el aseo y limpieza de sus casas y la gente moza prepara sus trajes y galas para lucirlos en la tradicional festividad.

CORRESPONSAL.

ESTADÍSTICA

SEMÁFORO OFICIAL

Vigla de Bajoll 22.—8 m.
Barómetro 756'7; viento NE. muy flojo; mar rizada; cielo despejado

Palma 22
Barómetro 767'21; viento S. fresquito; mar rizada; cielo acelejado.

MATADEROS

Ganado sacrificado en el de Villa-Carlos:

Día 1.º Junio.—2 carneros de Biniculler (S. Luis).

Día 2.—1 ternero de Jaime Pons (San Luis).

Día 3.—4 carneros de Cutaini y Binideli (Mahón).

Día 6.—1 ternero de ses Ubertonas (Villa-Carlos); 1 id. de se Torra del Rey (id.); 3 carneros de Montserrat (Alayor); 2 id. d'en Xech de se Garriga (Mahón), y 2 id. de Metxani Gran (id.).

Día 7.—3 carneros de Binideli Nou (Mahón).

Día 9.—1 ternero y dos carneros de l'Obra Nou (Alayor), y 1 carnero de Binideli Nou (Mahón).

Día 11.—1 carnero de Forma Vey (Mahón), y 2 id. de Bellveura Nou (Alayor).

Día 12.—2 carneros de Forma Vey (Mahón).

Día 13.—1 ternero de se Basa (Mahón); 1 id. de Refeiet de se Custeta (S. Luis), y 1 carnero de Bellveura Nou (Alayor).

Día 14.—1 carnero de Furmet Vey (Mahón).

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Paulino y Juan obispos y Albano mártir.

Santo de mañana.—Stos. Juan presbítero y mártir, Zenón y Agripina.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Milagrosa en S. José.

Oración de las Cuarenta Horas en la iglesia del Sagrado Corazón, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 7 y media á 8 y media.

Mañana en la ermita de S. Juan Bautista, *Plá dels Vergers*, á las 7 de la tarde se cantarán *Completras*, *Salve* y los *Gozos* en honor y preparación á la fiesta del Precursor S. Juan.

En Sta. María continúa el Octavario del Corpus Christi, Misa á las 9 y media y á las 4 Vísperas con el Señor de manifiesto, después Stmo. Rosario.

En S. Francisco de Asís Misas á San Antonio de Padua á las 7 y á las 9; á las 11 repartición de panes á los pobres de la Pia-Unión Paduana.

Continúa el mes de Junio consagrado al Corazón de Jesús por la mañana y por la noche.

Nuestros telegramas

—»«—

Reunión interesante.—Elección de un diputado.—Temporal

Palma 22.—13'50

Di en de Madrid que es aguardada con impaciencia y grandísimo interés la reunión que ha de celebrar esta tarde la Comisión parlamentaria, encargada del proyecto de ley de Administración local para estudiar las fórmulas propuestas por los Sres. Moret, Canalejas y Azcarate.

Comunican que ha sido elegido diputado por Daimiel el candidato liberal D. Daniel López

Noticias de Zaragoza dan cuenta de que reina en aquella ciudad un violento temporal.

PALMER.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 22.—7'45.

«Isla de Menorca» fondeado á las seis y media sin novedad: buena travesía.—Ginart.

Zapatería para vender

Lo está, con todos sus enseres, la establecida en la calle Nueva, núm. 18.

Para informes, D. Pedro Orfila Fuster, calle del Comercio, Mahón.

SALES JULIA

HECHO COMPROBADO.—El «tifus» es consecuencia de afecciones gástricas. Estas se evitan y curan con el uso de las *Sales de Mediana*. Véase el anuncio en la 4.ª plana.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA.**

En niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, flatulencias, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca "ETOMALIX"
Burgos, 34, Farmacia
M. SAIZ

Los Señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de VICHY-ETAT de los manantiales VICHY-HOPITAL, estómago; VICHY-CELESTINS, riñones; VICHY-GRANDE GRILLE, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

SOCIEDAD CIRCULO RECREATIVO Familiar de Mahón.—Carretera Neva, 162.

Se convoca a los señores socios a junta general para el día 25 a las 9 de la noche, con el fin de nombrar Vice-Presidente, Secretario, Archivero y un Vocal por corresponder según el reglamento de la sociedad la renovación de dichos cargos el 30 del corriente.—Mahón 20 Junio de 1908.—El Presidente, José de Miguel.

D. BARTOLOME VIVES SERREYNAT, Administrador del Impuesto de Consumos de esta ciudad.

Hago saber: A todos los que elaboran especies sujetas al impuesto de Consumos y en especial a los fabricantes de Conservas de frutas, hortalizas y verdu-

Tots el que tinguin el ventrell delicat

De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosament litografiada contenint 12 peper pera preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principales farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel: Reynald Herreros, Rambla Flors: J. Julia, Bonavista, 9 Gracia, y principals.

Á MAHÓ, LOS SEÑORS VALLSY PONS; Y Á CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUIMBAU.

ras, que estando comprendidos en el capítulo XV del vigente Reglamento para la Administración y exacción del Impuesto de Consumos de 11 de Octubre de 1898, he de merecer de los mismos que presenten el correspondiente aviso a esta Administración de donde tienen establecidas sus fábricas, como también dar aviso un día antes de comenzar sus labores, según determinan los arts. 154 y 163 de dicho capítulo. En caso contrario les parará los perjuicios que determinan los párrafos 12 y 23 del art 170 del Vigente Reglamento. Lo que hago público para conocimiento de los interesados.—Mahón 20 Junio 1908.—El Administrador, Bartolomé Vives.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

Se convoca Junta General ordinaria para el jueves 9 de Julio próximo a las seis de la tarde, en el local de la Fábrica, Anén de Poniente n.º 43, para dar cuenta del Balance correspondiente al ejercicio Social que termina el 30 del corriente.

El derecho de asistencia debe hacerse constar, depositando previamente las acciones en poder de la Gerencia, hasta dos días antes del señalado para la Junta.—Mahón 22 de Junio 1908.—Francisco F. Andreu y Comp.ª

SOCIEDAD ANÓNIMA INDUSTRIAL MAHONESA EN LIQUIDACION

Se convoca Junta General ordinaria de accionistas para el día 20 de Julio próximo a las 5 de la tarde, en la sala de Junta de la fábrica, a los efectos prevenidos en los Estatutos sociales y Código de Comercio.

Si no se reuniera suficiente número de acciones, se celebrará la Junta el día siguiente a la misma hora.—Mahón 20 Junio de 1908.—Por la Comisión liquidadora, Juan Font.

PURGANTES

LAXANTES • DEPURATIVAS



ALTAMENTE DURETICAS

De venta en FARMACIAS y DROGUERIAS

DEPÓSITO:

AVISO

En el establecimiento de vinos de D. José Huguet calle de Prieto y Caules n.º 6, encontrarán todas las personas de delicado gusto, los mejores y mas puros vinos del país a precios reducidos.

En el mismo establecimiento además del vino tiato de mesa, encontrarán embotellado el Jerez, Málaga Rancio, etc. etc. No equivocarse: Prieto y Caules n.º 6.

HIELO

Depósitos: En Ciudadela, Alfonso III, n.º 48. En Mahón, Prieto y Caules n.º 50.

Pedir la mas higiénica de las bebidas refrescantes

SINALCO

METALES

Se compran en la calle de Cifuentes n.º 9.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Julio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

PLATA

admitiendo carga y pasaje.

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el 20 Julio para Bahía, Río Janeiro y Santos el vapor francés

PROVENCE

admitiendo carga y pasaje

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona.

SUBASTA

El día 20 de Julio próximo a las 16 se subastarán en la Ciudad de Mahón, y en las cocheras situadas en la carretera nueva **Tres Automóviles á vapor** en muy buen estado bajo las siguientes condiciones:

Primer lote. Automóvil salón de 20 asientos con caldera vertical, motor sistema Dióon Boutón de 25 caballos de fuerza, consumo tres kilogramos de carbón cock por kilómetro, marcha de 25 á 30 kilómetros por hora y con todos los accesorios propios de dicho Automóvil.

Tipo de Subasta 6.000 Pesetas

2.º lote. Automóvil Berlina de 18 asientos con dos departamentos 8 asientos de berlina y diez y diez de salón, caldera vertical, motor sistema Dióon Boutón de 25 caballos fuerza, consumo tres kilogramos carbón cock por bilómetro marcha de 25 á 30 kilómetros por hora y con todos los accesorios propios de dicho Automóvil.

Tipo de Subasta 6.5000 Pesetas

Tercer lote. Automóvil grande de 24 asientos, caldera vertical, motor sistema Dióon Boutón de 30 caballos de fuerza, consumo 3 y medio kilogramos de carbón cock por kilómetro y marcha de 25 á 30 kilómetros por hora y con todos los accesorios propios de dicho Automóvil.

Tipo de subasta 7.500 Pesetas

Dichos tres coches suben pendientes del 8 al 10 por 100. La subasta se hará por pujas a la llana no admitiéndose posturas que no cubran los precios señalados

Para tomar parte en la subasta tendrán los licitadores que depositar 500 pesetas por cada lote en que quieran tomar parte como garantía de su oferta y adjudicado que sea esto deberá el comprador satisfacer cuando menos, la mitad del valor en que le haya sido adjudicado, dentro las 24 horas siguientes á la subasta, no pudiendo retirar lote alguno sin haberlo previamente pagado.

Se concederá un plazo máximo de 30 días para retirar los Automóviles de las cocheras, transcurrido el cual se entenderá que el comprador renuncia á sus derechos, quedando el importe satisfecho a favor de esta empresa.

Mahón 20 Mayo 1908.—Por la empresa Automóviles de Menorca, sus socios liquidadores.

Establecimiento de Viticultura Moderna

Francisco Casellas, Baisas de San Pedro, I, Barcelona

CALDO BORDELES CASELLAS (Sulfato de cobre preparado).

En polvo de disolución, instantánea en el agua. Garantizado contra el Mildiu y Black-Bott de la viña. Millares de clientes atestiguan que con el uso del Caldo Bordelés Casellas se nota en las viñas mayor lozanía y mejor madurez de fruto y se obtiene doble cosecha de uva, sana y limpia.

«Azufre soluble Campagne». Eficaz contra el oidium de la viña. Con el Azufre soluble Campagne y el Caldo Bordelés Casellas se azufra y sulfata en una sola y única operación y se obtiene completa seguridad de salvar la cosecha. Una de sus más grandes condiciones es la de poderse repartir en los días de más viento sin molestar en lo más mínimo los ojos del operario.

«Pulverizadores sistema Muratori». No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 16 litros. Ocho años de creciente éxito han concluido por reconocerle la supremacía indiscutible sobre todos los demás sistemas conocidos. Son los únicos en el mundo que por su alta presión pueden pulverizar parrales almendros, olivos, naranjos, etc., obteniendo buen resultado contra el Mildiu y el Coco.

Para encargos, folletos, catálogos ilustrados y prospectos gratis dirigirse á D. Luis Gimier y Darder. Infanta, 10. Mahón.

D. J. Peré Raluy

Médico Homeópata.

CALLE DE ALONSO III, NUM. 11. Consulta á las 11 de la mañana y á las 7 de la tarde. Todos los jueves en S. Luis, Cos n.º 62, á las 5 de la tarde.